

IV. HISTOIRE DES SCIENCES ET DES TECHNIQUES

connaissance de la matière médicale marocaine que la publication de la *Tuhfat al-'ahbāb*, il y a 65 ans, par les soins de H.J.P. Renaud et de G.S. Colin.

Gérard Troupéau
EPHE IV^e Section

Bellakhdar Jamal, *La pharmacopée marocaine traditionnelle. Médecine arabe et savoirs populaires.*

Casablanca-Paris, 1997.
764 p. + 12 planches en couleur.

Durant une vingtaine d'années, l'auteur de ce remarquable ouvrage a mené une vaste enquête ethnopharmacologique dans les villes et les campagnes de toutes les régions du Maroc. Ce sont les résultats de cette enquête, au cours de laquelle il a interrogé 202 herboristes et praticiens de la médecine traditionnelle (78 dans les villes et 124 dans les campagnes), qu'il nous livre dans ce volumineux catalogue de la pharmacopée marocaine traditionnelle.

Après une intéressante étude sur la médecine traditionnelle au Maroc et la présentation de la méthodologie et des résultats de son enquête (p. 11-121), l'auteur dresse le catalogue proprement dit (p. 123-627) des 694 produits de la pharmacopée marocaine, répartis dans 5 groupes :

1. Produits d'origine végétale (n^os 1-532);
2. Produits d'origine minérale (n^os 533-565);
3. Produits d'origine animale (n^os 566-645);
4. Substances industrielles et produits de fabrication artisanale (n^os 646-684);
5. Mélanges et confections (n^os 685-694);

Chaque notice du catalogue constitue une petite monographie du produit, comprenant cinq sortes de données :

- a. Identité botanique : les noms savants (latins et français) et les noms vulgaires (arabes marocains et berbères);
- b. La localisation et la provenance ;
- c. Les usages traditionnels : médicinaux, cosmétiques, toxiques, alimentaires, pastoraux ;
- d. Les sources écrites arabes qui mentionnent le produit ;
- e. Les données de la chimie ou de la toxicologie.

Le catalogue est complété par plusieurs annexes fort utiles : un tableau indiquant, pour chacun des 694 produits, son nom, sa provenance, sa fréquence d'utilisation, sa présence ou son absence dans cinq ouvrages, anciens et maghrébins, de pharmacopée ; un index thérapeutique et ethnobotanique des produits cités dans le catalogue ; un index des noms vulgaires ; un index des noms savants.

Cet ouvrage, impeccablement présenté, constitue une contribution au moins aussi importante et utile pour la